

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M. Sánchez G.

*Hoc est victoria qua vincit nunc
dum, fides nostra.*
1^a Joan V, 4.

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

M. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes	\$ 1.00
Número suelto del día	0.10
" atrasado	0.20
Avisos y comunicados, precio convencional.	

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana es de del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres (Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección. (Art. 52 ibidem).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos. (Art. 53 ibidem).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, o ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios. (Art. 33 ibidem).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la bueña á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla ejercitamente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino conciriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

JULIO. Este mes tiene 31 días.
Dom. 26.—SANTA ANA, madre de Nuestra Señora (Patrona de la Aldea del mismo nombre); san Olimpo, mártir; san Jacinto, mártir, y san Pástor, presbítero.

EVANGELIO de este DÍA.

(Luc. 19, 41-46.)

En aquel tiempo, llegando Jesús cerca de Jerusalén, y poniéndose á mirar hacia esta ciudad, derramó lágrimas sobre ella, diciendo: "Ah, si conoces también tú pío lo menos en este día que te se ha dado, lo que puedes atraerte la paz; mas ahora está todo ello oculto á tus ojos. Porque vendrán unos días sobre ti en que tus enemigos te circunvalarán, y te rodearán y te estrecharán por todas partes, y te arrasarán con los hijos tuyos que tendrás encerrada dentro de ti, y no dejarán en ti piedra sobre piedra, por cuanto has desconocido el tiempo en que Dios te ha visitado." Y habiendo entrado en el templo, comenzó á echar fuera á los que vendían y compraban en él, diciéndoles. "Escrito está: mi casa es casa de oración, mas vosotros la tenéis hecha una cueva de ladrones."

Lun. 27.—San Pantaleón, mártir; san Mauro, obispo y mártir; san Jorge, diácono y mártir; y santa Natalia, mártir.

San José, domingo 26 de Julio de 1896.

*Ubique enim sunt duo vel tres congregati
in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).*

"LA UNION CATOLICA."

Contra-Respuesta francesa.

Sr. don Gustavo Adolfo.

Muy señor mío:

Su *Respuesta francesa*, con que se digna aludir á mi pobre y pequeña alocución, cómo es natural, me ha llamado la atención; y permítame Ud. le dirija algunas líneas en contestación á lo que Ud. en las suyas me dice. Como Ud. será franco también:

Ya me suponía yo que Ud. estaría de acuerdo conmigo en lo meritorio y noble que es el trabajo por el adelantamiento moral é intelectual de los pueblos á quienes el catolicismo procura

colocar en la cima de la civilización y progreso en todos los ramos del saber humano; pero lo que no me suponía, ni siquiera me imaginaba era que

Ud. nos exhortara á despojarnos de toda pasión y prejuicio para no hallar del todo fallidas nuestras esperanzas de éxito.

De qué *pasión y prejuicio* nos habla Ud., señor Adolfo?

Querrá Ud. acaso, que arranquemos de raíz de nuestros corazones la religión de nuestros antepasados, sin más razón ni más motivo que el estudio y examen de otra que se nos presenta y Ud. nos predica sin más autoridad que la de un señor, muy bueno tal vez, pero desconocido para nosotros? Esto sería la mayor imprudencia de parte nuestra y una manifestación palmaria de nuestro poco sentido común, que nos enseña cautela y cuidado en asunto tan importante.

¿Qué entiende Ud. por *prejuicio*? Prejuicio es el acto de juzgar las cosas *antes del tiempo oportuno*, ó sin tener de ellas *cabal conocimiento*.

Ahora bien, Sr. Gustavo Adolfo, ¿cree Ud. que aun no es tiempo oportuno de juzgar el protestantismo después de tantos siglos de que Lutero, Calvino y Enrique VIII dieron el grito de separación del Catolicismo por los motivos que Ud. y todos conocemos? ¿O es que debemos esperar otros siglos más para formarnos juicio de lo que ya pasó al poder de la Historia?

Piensa Ud. que aun no llegado el tiempo oportuno para hacer el parangón entre las doctrinas por Uds. defendidas, cuyas infinitas variaciones se pueden ver en las obras del inmortal Bossuet, y la nuestra, enseñada por el catolicismo, invariable como la verdad de que es fiel depositaria?

Juzga Ud. que aun no tenemos el *cabal conocimiento* del catolicismo y protestantismo?

Aceptamos su juicio como salido

de un corazón generoso y caritativo, y damos por hecho lo que Ud. supone gratuitamente; pero al menos: permítanos reunirnos para adquirir esos conocimientos, porque estamos sedientos de confirmarnos en la verdad que por desgracia no la encontramos hasta ahora en el protestantismo. Queremos confirmarnos en la verdadera Iglesia de Cristo; por medio del estudio y examen de la historia imparcial; y si ésta les condena y anatematiza á Uds., el prejuicio no está de parte nuestra; sino de ese gran reloj que inequívocable marca los hechos de los hombres, que fielmente répite sus palabras y propaga sus enseñanzas y errores.

Quiere Ud. evitar los prejuicios? Pues rompa en mil girones las páginas de la Historia y entréguelas al pasto de las llamas; disipe y borre las palabras de los corifeos de su religión, y sepulte bajo tierra los nombres de esos hombres ilustres y sabios que han abandonado el protestantismo por el catolicismo. Válgame entre miles los nombres de Newman, Manning, Faber y Wilberforce, ministros anglicanos que eran lo más florido de las Universidades inglesas y los maestros de las ciencias.

Si Ud. quiere evitar prejuicios y pasiones respecto á su religión pongan á la cabeza de los Reformadores otros nombres que no sean los de Lutero, Calvino y demás prohombres del protestantismo. Suponemos que aquellos mansos corderos, á quienes Uds. siguen, eran ejemplo de virtudes cristianas, y que unidos por los lazos de la caridad fraternal se conocían muy bien. Leamos, pues, la biografía que se hacen mutuamente.

"Verdaderamente Lutero, dice Calvino, es muy vicioso. ¡Ojalá cuidara de reprimir su incontinencia! ¡Ojalá se ocupara más de conocer sus vicios!"

Zwinglio dice: "Cuando leí un libro de Lutero, me pareció ver un cerdo inmundo, gruñendo y marchitando las flores de un hermoso jardín; pues con esa misma impureza, con esa misma indecencia habla Lutero de Dios y de las cosas santas." (Obras de Zwinglio tomo II. pág. 474).

"Zwinglio, responde Lutero, se figura ser un sol para alumbrar al mundo, pero no arroja más luz que... *stercus in lucerna*."

Teodoro Beza, discípulo amado de Calvino, decía: "Calvino no ha podido jamás habituarse ni á la templanza, ni á las costumbres puras, ni á la veracidad; sino que ha permanecido sepultado en el lodo."

"Wolmar, en su *Tratado analítico de hist.*, hablando de Calvino dice: Calvino es violento y perverso. Tan sólo mejor, pues para *hacer nuestro negocio*, este es el hombre que nos con-

venía." Y Bucero, fraile apóstata añade: "Calvino es un verdadero perro rabioso; este hombre es malo. Guarde, lector cristiano, de los libros de Calvino." (Trat. anal. de la hist.)

Lutero hablándole de sí mismo decía: "Si os dicen que peco por orgullo, por gula é impureza, creedlo sin trabajo, porque no sólo estoy sujeto á estos vicios, sino también á otros;" y poco antes de morir escribió: "A la verdad, somos unos bribones."

Deseará Ud. todavía, señor Gustavo, que no marchemos cuidadosos y cautelosos en el examen de su reforma, cuando sus mismos fundadores nos dan el grito de alarma?

La pasión y prejuicio no está en nosotros, sino en Uds. mismos, y no me diga que los calumniamos, porque ahí está la Historia, cuyas páginas hablan en todas partes, todos los días y á cada momento. De buena gana desearía yo borrar esas negras líneas que en nada honran al protestantismo y á sus afiliados, porque aunque enemigos encarnizados del catolicismo, son almas por quienes Jesucristo derramó su sangre.

Ud. me dispensará, señor Gustavo, haya traído las citas de los fundadores de la Reforma á que Ud. pertenece, pero, créame, no lo he hecho con intención de ofenderle, ni mucho menos de insultarle, sino para probarle que no puede haber pasión ni prejuicio de nuestra parte ante hechos que hablan muy alto en contra de Uds., hechos que Uds. mismos sé ven obligados á reconocer y confesar.

Para juzgar la doctrina y hechos del protestantismo no necesitamos de pasión alguna que nos domine en contra de él. Diganlo si no esa multitud de protestantes sabios y virtuosos que después de un detenido y concienzudo examen de la doctrina de Lutero, la han abandonado por abrazar con fervor el catolicismo, en el cual han perseverado, dando muestras de alegría y felicidad en su conciencia. Estoy seguro, señor Gustavo Adolfo, que Ud. mismo en las horas de silencio en que el alma enterneida habla con su Creador, siente levantarse deseos vehementes de abrazar y pertenecer á la verdadera Iglesia de Cristo.

Se lamenta Ud. después, de la injusticia (según Ud.) que he cometido con sus hermanos en religión al asegurar que han arrojado de sus manos la brújula de la fe, naufragando así en sus convicciones religiosas.

Tratándose de lamentos, Sr. Gustavo Adolfo, he de confesarle que tengo el corazón muy tierno, y, ¿qué quiere Ud? no depende de mí, pero sí el acallarlo en cuanto de nuestra parte está.

Presume Ud., y así lo manifiesta, que yo he tomado como Uds. por brú-

juia de la fe, las Sagradas Escrituras, las que pretenden Uds. obedecer hoy más que nunca.

Dispense Ud., señor Gustavo; le manifiesto respetuosamente que se ha equivocado, llevado sin duda por su buena intención de protestante, y que tal no ha sido siquiera mi pensamiento, porque eso que Ud. pretende es justamente uno de los errores lamentables en que han caído sus cohermanos en Lutero.

No hay duda que la Sagrada Escritura contiene la palabra de Dios, y nosotros los católicos lo sabemos y defendemos mejor que Uds.; pero jamás hemos creído pueda ser la brújula ó regla de fe, en el sentido que Uds. lo pretenden.

Tanto los protestantes como los católicos sabemos muy bien que la fe es un asunto importantísimo, del cual depende nuestra salvación eterna; pero en lo que Uds. no se han fijado es en que si la Biblia fuera la única regla de fe, resultaría que los que no la leen, por no saber ó por no tener el dinero con qué procurársela, estarían privados de dicha fe y por ende de la felicidad celestial. Si la Biblia goza de tanta importancia como única fuente de nuestra fe, ¿por qué Jesucristo no ordenó expresamente que fuera traducida en todos los idiomas, para que todos los hombres hagan uso de ella? ¿Por qué no manda terminantemente distribuirla de modo q' todos la tengan? ¿Por qué no la escribió de manera que su estilo, figuras y verdades fueran claras y al alcance de todos, para que Uds. los protestantes no desbaratasesen lamentablemente en su interpretación?

Supongamos gratuitamente, señor Gustavo Adolfo, que Ud. puede responderme esas tres preguntas de una manera que salga airoso, ¿cómo me probaría Ud. que esa Biblia que Ud. y yo llamamos divina, contenga realmente la palabra de Dios inspirada por el Espíritu Santo, y qué sea la obra auténtica de los autores cuyos nombres lleva? Todos los que toman la Sagrada Escritura como única regla de fe, deben estar convencidos y ciertos de su autenticidad e inspiración divina; y mal que le pese a Ud., los protestantes, al separarse de la Iglesia que llaman *papista*, se hallan muy lejos de estarlo.

El célebre Jeremías Jones, teólogo no conformista, en su obra *Nuevo y completo método etc.*, escribía en 1827: "... 1º que una demostración rigorosa de la canonicidad del Nuevo Testamento, está sujeta á grandes y numerosas dificultades... 3º, que la mayor parte de los cristianos (protestantes) carecen absolutamente de buenas pruebas por las cuales puedan demostrar la autoridad canónica del Nuevo Testamento; 4º, que casi nada se ha hecho acerca de esta materia."

Ricardo Baxter, en su *Eterna Bienaventuranza*, pág. 201, escribía: "Es un espectáculo extraño el de nuestro odio contra el papismo que nosotros consideramos como la secta más injuriosa á Dios, porque resuelve nuestra fe en la autoridad de la Iglesia. Sin embargo, la mayor parte de los doctores protestantes, ¿no se contentan con una fe semejante? Véa aquí toda la diferencia: los papistas creen que la Escritura es la palabra de Dios, porque su Iglesia así lo enseña; y nosotros lo

creemos porque nuestra Iglesia y nuestros predicadores nos dicen que así es. Lo aseguro: casi todos nuestros ministros no dan á su grey respectiva acerca de la verdad de las Santas Escrituras, razones más valideras que ésta, á saber: que sería condonable no creer en ella. Pero en cuanto á lo que debe preceder á esta creencia, jamás hablan de ello."

Ya Ud. ve, señor Gustavo Adolfo, la fe profesada por Ud. y protestantes está edificada sobre un terreno movido, porque su dogma fundamental en la creencia de la Biblia como palabra de Dios, no se funda en nada y flota positivamente en el aire desde que arrojó la brújula de la autoridad de la Iglesia Católica. Uds. interrogan la Biblia, pero esta no es sino una letra muerta que no puede responder por sí sola sin el auxilio de la palabra oral y viva que sale de nuestra Iglesia. Pero Uds., despreciando y atacando á ésta, atacan también á la Sagrada Escritura, principiendo por Lutero que calificaba la Epístola de Santiago como *verdadera epístola de paja*, porque *no encontraba en ella nada evangélico*; hasta Straus y otros que no han dejado de la Biblia sino el forro.

Ignora Ud. qué si la Biblia tiene autoridad es por la Iglesia Católica, anterior á aquélla, de cuyo seno ha salido, por la que y en la que ha sido escrita por sus apóstoles?

Sé olvida Ud. que Lutero y demás reformadores sacaron la Biblia del seno de nuestra Iglesia y que si la respetaron y reconocieron como divina fué debido á esa misma Iglesia que hoy Uds. atacan, al par que se ven obligados á respetar y reconocer su autoridad tomando á la Escritura Sagrada como regla de su fe? De dónde hubieran tomado Uds. esa regla de fe, si esa Iglesia que Uds. llaman *papista* no les hubiera dicho: ésta es la verdadera palabra de Dios, que yo he conservado pura y genuina al través de los siglos?

Necesario es carecer de dos dedos de frente para no comprender que sin esa Iglesia no hay inspiración cierta ni autenticidad de Escritura; sin inspiración no hay palabra de Dios; sin palabra de Dios no hay autoridad infalible; sin autoridad infalible no hay fe, y sin fe no hay cristianismo. Luego la Biblia por sí sola no es ni puede ser nunca la única regla de fe; luego Ud. y demás protestantes separándose de la Iglesia Católica han arrojado la verdadera brújula de la fe y han naufragado en sus convicciones religiosas.

Si Ud., señor Adolfo, es consecuente con sus principios, habría de afirmar que antes de que se escribiéra la Sagrada Escritura no había regla de fe, y por consiguiente los Apóstoles, los Evangelistas, los mártires y primeros cristianos carecían de esa fe viña que fortalece y vivifica. ¿Duda Ud. de ellos?

Sin embargo, oiga Ud. lo que dice el protestante Lessing: "El cristianismo estaba ya propagado antes que ninguno de los Evangelistas se pusiese á escribir la vida de Jesucristo. Rezábase el Padre Nuestro antes que lo escribiese san Mateo, porque el divino Maestro lo había enseñado de palabra á sus discípulos, quienes de palabra lo habían trasmisido á los pri-

meros cristianos. Bautizábase en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo antes que el mismo S. Mateo consignase esta fórmula por escrito en su Evangelio; y se hacía así porque Jesucristo lo había prescrito verbalmente á sus Apóstoles (*Bestrage fur Geschicht*, tomo IV, pag. 182.)

La fe, señor Gustavo, en su verdadero sentido debe sacarse de la Iglesia Católica porque ésta la conservaba viva en millares de cristianos antes de que apareciesen los Evangelios; y si bien es cierto q' se valía de ellos para combatir las herejías, también lo es que nunca pretendió trasmisir toda su doctrina en estos escritos de circunstancias.

Ud. sabe tan bien como yo que Jesucristo dijo á sus Apóstoles: "Id, y enseñad á todas las naciones; quien os oye á Mí oye;" y en ninguna parte encontramos que les dijera: id, vended y distribuid Biblias por todas las naciones, el que las compre y lea éste se salvará.

Cree Ud. que los apóstoles no cumplieron con su misión porque no andaban de puerta en puerta con su cajón de Biblias, á semejanza de esos turcos telicheros cuyo negocio es bien conocido?

"La tradición de la Iglesia, dice S. Irineo, es la única regla de fe, para muchos pueblos bárbaros que sin papel ni tinta (ni Biblia) creen en Jesucristo, que llevan la salvación escrita en sus corazones por el Espíritu Santo, que conservan piadosamente la antigua tradición y creen en Dios.... Su doctrina ha sido el motivo de certeza en que hombres, mujeres, jóvenes, todos puedan sólidamente fundar su fe." (C. Haeses. III, 4.)

Repetiré á Ud. que el Evangelio sin la tradición oral no es más que letra muerta ó palabra vana; si Ud. une la Escritura y la tradición entonces forma el depósito de la fe; pero si las separa— como de hecho lo han ejecutado Uds.— la tradición subsistirá sin la Escritura, y no ésta sin aquélla. Porque como dice san Basilio "no para que se convirtieran los incrédulos fueron compuestos los Evangelios y Epístolas apostólicas, sino para completar y explicar la predicación oral en favor de aquellos que habían ya entrado en la Iglesia.... conducidos por la palabra viva." Así la Escritura ha sido hecha en la Iglesia y por la Iglesia; la madre de la Escritura es la Iglesia y su padre el Espíritu Santo."

Voy á concluir esta parte, señor Gustavo Adolfo, y me place el repetirle que Ud. y demás protestantes, al tomar la Biblia por única regla de fe, han naufragado en sus convicciones religiosas, y esto:

1º Porque Jesucristo no dijo "Id y repartid Biblias," sino "id y enseñad.... quien os oye á Mí me oye."

2º Porque la Biblia no es estrictamente catecismo de verdades que debamos aprender, sino simples relaciones religiosas presentadas á nuestra consideración.

3º Porque la Sagrada Escritura tiene pasajes tan profundos y difíciles de interpretar que suponen fe aun en las inteligencias más ilustradas.

4º Porque si la Biblia fuera la regla sola de fe, el cristianismo no sería la religión de los pobres y de los niños á quienes N. S. Jesucristo amó tanto. No sería de los pobres y de los niños

porque si no saben leer de nada les sirven los libros; y si los pobres saben leer, el trabajo manual les absorbe todo el tiempo, y entonces, ¿de qué les sirve el 'tenerlos'?

5º Si la Biblia fuera la única regla de fe, ésta no sería tan variada en las sectas protestantes hasta llegar al número admirable de trescientas, lo que hacía exclamar llorando al protestante Vinet: "Al día siguiente de haber nacido la Reforma, hubo protestantes, mas ya no hubo protestantismo."

Insisto, señor Gustavo Adolfo, en sostener que Ud. y sus defendidos han "arrojado la brújula de la fe y que han naufragado en sus convicciones religiosas." Preguntaré Ud. ahora en qué consistió su desgracia al ser secuaz del protestantismo? No se da cuenta todavía de los *profundos abismos* en que Ud. con Lutero y C. se han precipitado? Creo habérselo probado suficientemente y si Ud. me permite continuaré ocupándome más tarde de su *Contestación franca*.

P. D. CARMONA.

San Vicente, Julio de 1896.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8^a Avenida, O.

GACETILLAS

Saludo muy cordial tenemos el gusto de dirigir á nuestro estimado amigo el señor don Eduardo Pochet, quien acaba de regresar felizmente de su viaje á Europa. Sea bienvenido.

También saludamos al señor don Crisanto Medina y al joven don Rafael Gutiérrez, que en viaje para Europa han llegado á esta ciudad. El señor Medina se dice que lleva el carácter de Ministro Plenipotenciario de El Salvador, y el joven Gutiérrez, quién es hijo del actual Presidente de esa hermana República, va á concluir sus estudios.

Recomendamos á nuestros lectores la Botica del Comercio, siempre surtida de toda clase de drogas y medicinas de la mejor calidad, con un servicio esmerado, y donde despacha su propietario el Sr. Dr. D. Francisco E. Fonseca, quién se complace en atender á su numerosa clientela.

Nuevo Dentista.—Ha sido incorporado en la Facultad Médica de la República como Cirujano Dentista, el Doctor don Bartolomé Marichal Mora. Nos complacemos en comunicarlo á nuestros lectores.

Tarjeta.—Nos ha favorecido con la suya el señor Doctor don Francisco Omella, Cirujano Dentista, de cuya habilidad como tal tenemos buenas recomendaciones. Ha establecido su oficina en el Hotel Francés, frente á la plazuela del cuartel de Artillería.

Comisión Permanente.—Para componer este cuerpo fueron elegidos los Diputados Licenciado don Andrés Sáenz, don Juan Rafael Lizano, Presbítero don Ezequiel Martínez, don Ismael Alvarado y don Rómulo González. El nombramiento de suplentes quedó aplazado.

La Emulsión de Scott merece con justicia el alto concepto en que la tiene la profesión médica. Así lo reconoce el hábil y inteligente Dr. don Florencio Villuendas, de Juana Díaz, Pto. Rico. He aquí sus propias palabras:

"La Emulsión de Scott es un preparado excelente, y justamente concebida así por todos los médicos."

DR. FLORENCIO VILLUENDAS,
Médico Titular de Juana Díaz.
Juana Díaz, Pto. Rico, Julio 15 de 1894.

Notable Suceso.

(Traducido del diario "State Journal" de Springfield, Illinois, E. U.)

En la pintoresca villa de Chatham vive un Ministro de la Iglesia Bautista cuyos ojos vivos, precoces facultades mentales y magnífica constitución física indican una vida bien y noblemente empleada. Nos referimos al reverendo W. J. Chapin, cuyos 72 años de edad han sido dedicados á acciones nobles en su cristiano ministerio.

El señor Chapin, requerido por el representante del *State Journal*, para que contase algo de su carrera, se expresó en términos muy interesantes.

"En años pasados, dijo el respetable Mr. Chapin, me eran casi absolutamente desconocidas las medicinas y tópicos. Como sucede con demasiada frecuencia, abusé de mis fuerzas físicas con el trabajo excesivo y por fin vino la crisis hace como 18 años. Estaba predicando y me indispeste de tal modo que me vi obligado á dejar el sermón sin concluir. Trataba de un grave caso de postración nerviosa y por algún tiempo mi condición alarmó á mi familia y amigos. No es fácil describir lo que sentía. Baste decir que me encontré completamente inútil física y mentalmente. — Había perdido de tal manera la facultad de usar los músculos, que los dedos se separaban de la pluma cuando escribía y las manos se volvían sin que yo las impulsase á ello."

"Para hacer las cosas peores, me atacó severamente la gripe hace como dos años. Mi restablecimiento fué solamente parcial y frecuentemente experimentaba esa indescriptible sensación que acompaña y sucede á la gripe. En vano busqué remedios que me aliviasen, y finalmente leí en un periódico un artículo sobre las Píldoras Rosadas del Dr. Williams para personas pálidas. Estas me dieron fuerza desde el principio y de una condición de postración casi absoluta pasé á asumir mis obligaciones de Ministro. La mejoría fué maravillosa. En la actualidad predico en Forest City y Loami, y en adición á lo arduo del trabajo viajo diariamente diez ó quince millas en ida y vuelta."

La señora de Chapin, una anciana de bondadoso semblante, dijo: "Las Píldoras Rosadas le hicieron tan gran beneficio, que yo determiné probar su eficacia en mí misma. Hace años que me aqueja lo que el Doctor Hewitt médico de nuestra casa, llama Parálisis Reumática; pero, desde que comencé á tomar las Píldoras Rosadas del Dr. Williams me siento más fuerte y el dolor en el brazo y mano derecha es mucho menos agudo. Siempre tenemos en casa estas Píldoras y recibo de ellas mucho beneficio, pues me sirven de tónico y restablecen mis fuerzas. De los muchos que usan las Píldoras Rosadas en este vecindario, no hay uno solo que no hable bien de ellas."

Todo paciente que se dirija á los fabricantes de estas píldoras describiendo los síntomas de su enferme-

dad, recibirá valiosos consejos facultativos gratis. La dirección es: Dr. Williams Medicine Co., Schenectady, New York, Estados Unidos.

El hombre más viejo.

Con motivo de una discusión suscitada últimamente en los Estados Unidos, con el fin de saber cuál contaba entre sus habitantes al individuo de más edad, hace llevado la palma el de California que cuenta entre ellos á don Ignacio de la Cruz García, nacido en San José de Grecia, Sonora, el 1º de Mayo de 1781, y que actualmente cuenta 115 años y un mes largo. Se estableció en los Angeles des-

de 1825, y reside en el número 504 de la calle de Castelar, cerca de Buena Vista, en una casa de adobe, en la parte de la antigua residencia española, conocida con el nombre de "Sonora town," cerca de la antigua Catedral y Convento. Con él residen tres hijos que pasan de la edad de noventa años.

Fué el descubridor de los placeres de California en 1838.

Lo más notable en la longevidad de don Ignacio, es que durante sesenta años á esta parte no ha experimentado un solo día de enfermedad, y él atribuye su salud y larga existencia, tal vez con razón, á su vida metódica, tranquila y exenta de vicios.

Gran Descubrimiento.

El DR. DON C. J. DE SILVA, de San José, Costa Rica, dice:

"Debido á su excelente preparación de aceite de hígado de bacalao con hipofosfatos de cal y de soda llama la 'Emulsión de Scott' se ha podido generalizar el empleo de uno y otro de estos valiosos medicamentos.

Conocido es desde hace muchos años el aceite de hígado de bacalao; todo el mundo sabe los innumerables servicios que al arte de curar ha prestado este famoso agente terapéutico, pero su desagradable sabor y lo difícil que era su completa assimilación, impidió su empleo.

Vése, mediante una científica manipulación, han logrado suprimir estos inconvenientes y hoy los niños y las personas de constitución y paladar delicados, toman con gusto lo que antaño no aceptaban de ninguna manera.

Yo en mi práctica uso siempre y con buen éxito la Emulsión de Scott en todos los casos de escrofulosis así como en aquellos casos en que la decadencia de fuerza vital reclama el empleo de los analépticos y reconstituyentes."

La acogida que de los Señores Méjicos ha merecido la

Emulsión de Scott

es universal. Esto se debe á que el aceite de hígado de bacalao que contiene es tres veces más eficaz que en su estado natural. Su unión con los hipofosfatos de una manera perfectamente homogénea hacen de este preparado un remedio infalible para todo caso de extenuación por gravedad sea. Cura las afecciones de la Garganta y los Pulmones, como Tisis, &c. Elimina las impurezas de la sangre, y es la salvación de los niños raquílicos y enfermizos.

De venta en todas partes. Reciéndese las imitaciones. Exijase la legítima.

Scott & Bowne, Químicos. Nueva York.

Botica, Droguería y Perfumería

LA VICTORIA

DEL

DR. M. ZÚÑIGA.

Grandes remesas de mercaderías acaban de llegar.—10% de descuento sobre facturas que no bajen de \$ 200.—Hemos recibido Aceites y Vinos en envases muy adecuados para el consumo en las iglesias.—Precios, los más bajos en plaza.—Infinidad de artículos para Pulperías. Se vende un elegante envase para Botica.—Llegó ya el famoso Vino de hierro y carne de Parke and Davis y el Restaurador del apetito.—Servicio profesional y despacho de recetas bien atendido. Se envían mercaderías á todos los lugares de la República.

Horas de consulta } 8 á 10 a. m.
del Dr. Zúñiga. } 12 á 2 p. m.
} 7 á 8 p. m.

Apartado 66.

Teléfono 142.

EL DR. FRANCISCO OMELLA,
CIRUJANO DENTISTA.

Extrae muelas sin dolor.

Empasta y orifica
dientes y muelas.

Gabinete quirúrgico dental.

Hotel Francés,

Frente al Cuartel de Artillería.

JOSE JOAQUIN TREJOS,

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: Calle 22 nº 23, frente á
don Fabián Esquivel.

Turno de la Soledad

Se ha determinado para el Turno general de la Soledad el próximo 23 de Agosto.

Victor De Gréve,

Cajero de la Soledad y Presidente de la Junta

Matías Núñez.

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Evanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 54, frente al Teatro nuevo.

También afrezco madera lista de buena calidad, como tablas tabloncillos alfajías, tablilla y toda clase de maderas de Construcción.

Se desea comprar una finca de CAFÉ; dirigirse para pormenores á casilla nº 412, á Gregorio J. Gómez en San José, ó á don Antonio Cosío.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este Vino contiene la carne de vaca digerida por la pepita; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutre con el los anémicos, convalecientes, tisicos, enfermos, privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigilias.

En PARIS, 6, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT du SANG
anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les épôques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.
Dépot dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION

Los Gigarrillos Indios de Grimaud y Cia son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En PARIS, 6, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, laxativo Refrigerante

Contra el EXTREMISMO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las nauseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua seca, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo comen y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE

y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

ELIXIR ANTINERVIOSO POLIBROMURADO

BAUDRY, Farmacéutico de 1^a Clas.

Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jagüeña, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histérico, la epilepsia y el baile de San Vito.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las farmacias.

**PRODUCTOS
J. P. LAROZE**
FARMACEUTICO
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium
Específico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumáticas, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifilíticos secundarios y terciarios.

Jarabe Laroze
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
Tonico, Anti-Nervioso
Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.
Depósito en todas las principales Boticas.

Jarabe Ferruginoso
DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUASIA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro
El estade líquido es el mejor modo de inocular el hierro contra los colores pálidos, las pérdidas blancas, las demoras y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.

Jarabe Sedativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Bromuro de Potassium
Químicamente puro. Es el calmante más seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las neuralgias, la epilepsia, la histeria, las nerviosas en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
á toda persona que desee
obtener matas de uvas, puede dirigirse á la
Carpintería y venta de ataúdes
de PEDRO SUÑOL,
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19. Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

Aviso importante.

Para tratar de asuntos de alta importancia, se ruega á los señores accionistas de la Sociedad Mercantil Costarricense, se sirvan acudir ó mandar á quien debidamente les represente, á la Junta que tendrá lugar el próximo domingo 2 de Agosto á las 12 del día, en la sala del Hotel Belisari, rogándose puntual asistencia.

I. LEVKOWICZ,
Director.

San José, Julio 20 de 1896.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfín Astral, alambre para cerácas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

NEGOCIO LUCRATIVO

Vendo 13 caballerías de potrero y montaña á una hora de la villa de San Ramón, en el punto llamado "El Río de Jesús," cercado por cercas de alambre en una parte, y en la otra por cercas naturales. En dicho terreno tengo 100 reses de cría que vendo igualmente, ya sea el todo ó parte de ellas.

JUAN JORGE MORERA.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Esigir el metodo). 30 años de éxito.

París, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina e Columbo

DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nerviosas, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente á los niños, á las señoras delicadas, y á las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

Dr. Adm. DETHAN, en París, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 r.

Consérvese la Salud!! MAGNESIA DE SAL—FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efectuante. Antibilioso. Purgante. El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo e Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catárrho de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstrual. DOSIS de 25 a 50 CENTÍGRAMOS.

HEADINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA. — NUNCA FALTA!! De venta en todas las Boticas.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y bárcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

GRAN BARATILLO

Solamente por 15 días se venderán las existencias de la tienda del que suscribe

Aprovechen la ocasión LUIS ARCE.

También se venderá á precios muy bajos la estantería, mostradores y urnas.

GRAN SASTRERIA.

LA VILLA DE PARIS. EN EL PARQUE CENTRAL.

Hemos recibido un espléndido y variadísimo surtido de géneros de todas clases, y entre ellos varios de géneros negros especiales para SOTANAS y ropa para los señores Sacerdotes, comprometiéndonos á satisfacer los gustos más exigentes en todo lo concerniente al ramo.

Especialidad en trajes de Francia.

Prontitud, esmero y economía ofrecen

Robles y Romero.

San José, Julio 10 de 1896.

Tip. de San José.